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ACTA DE REUNIÓN 26 DE NOVIEMBREDE 2024 

DATOS GENERALES  

FECHA: 26 de noviembre de 2024 

HORA: De 4:30 pm a 6:00 pm 

LUGAR: Polindara, Totoro - Cauca 

ASISTENTES: Juan Miguel Perilla – Ingeniero de Seguimiento MVCT 

Jorge Piso – Alcalde Totoro 

Helman Molano – Ing. Apoyo EMCASERVICIOS 

Jesús Ruiz – Supervisión EMCASERVICIOS 

José Vergara – Director Interventoría 

Andrés Perafan – Director de Obra 

Xiomara León – Residente Interventoría 

William Nell Sánchez – Gobernador Cabildo Polindara 

INVITADOS: Comunidad Cabildo 

  

ORDEN DEL DIA: 

El día 26 de noviembre de 2024 se convocó comité presencial con el propósito de 

hacer una mesa de trabajo para hacer seguimiento del proyecto CONSTRUCCIÓN 

ACUEDUCTO INTERVEREDAL CARGACHIQUILLO EN ZONA RURAL E INDÍGENA DEL 

MUNICIPIO DE TOTORÓ CAUCA, PRIMERA ETAPA  

DESARROLLO: 

El ingeniero Helman Molano inicia la intervención saludando a los participantes, y 

sugiere una presentación de los participantes ya que como actualmente hay nuevos 
actores en el proyecto. 

 
El alcalde municipal recalca la importancia del desarrollo de este proyecto, donde 

manifiesta que tuvo comité de seguimiento en Bogotá y que ve la preocupación desde 
el Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio por el retraso presentado. También 

informa que quedo como compromiso   la entrega del plan de contingencia y esta 
reunión para establecer tareas concretas para gestionar y sacar adelante el proyecto. 

También propone más reuniones frecuentes con todos los presentes en esta. 
 
Toma la palabra el ingeniero Perilla, manifestando la preocupación que uno de los 

temas más reiterados en Bogotá es el casi 70% de retraso en la ejecución de las 
obras, y porque en su momento dados los diferentes inconvenientes presentados no 

se realizó suspensión del contrato y para este momento se requiere de un esfuerzo 



 

Página 2 de 4 
  

FORMATO: ACTA 
PROCESO: GESTIÓN DOCUMENTAL 

Versión: 10 Fecha: 10/07/2024 Código: GDC-F-01 

_______________________________________________________________________________________ 

 

Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio                   

Calle 17 # 9 - 36, Bogotá D.C., Colombia          

PBX: (601) 914 21 74                              

                    

mancomunado entre las entidades para poder sacar este proyecto adelante, y está 

de acuerdo con las sugerencias del alcalde que se establezcan compromisos concretos 
para el avance en el desarrollo de la obra. 
 

Interviene el ingeniero José Vergara, como representante de la interventoría, 
saludando a todos los participantes y destaca que el proyecto ya se encuentra 

completamente reformulado y pronto se remitirá a EMCASERVICIOS la solicitud para 
su revisión y de considerarlo pasarlo al Ministerio de Vivienda. También informa que 

de avance se encuentra instalado un poco más de 4 km de tubería, da un parte de 
tranquilidad respecto a la ejecución del proyecto. Por otro lado, indica que el estado 

de la vía es importante para garantizar la llegada de los materiales, por lo que le 
menciona al alcalde municipal la importancia del mejoramiento de estas vías, dado 

que de no ser así se vería impactado el desarrollo del proyecto  
 

Interviene el ingeniero Andrés Perafán, y realiza la aclaración que el retraso se debió 
a varias situaciones, por lo que se debe medir es como se está llevando a cabo la 

ejecución del proyecto, destaca la propuesta del señor alcalde que producto de este 
acercamiento se consensen compromisos claros. 

 
Hay causas que justifican el retraso, socialización de 2 meses con el cabildo, acarreo 

de materiales, afloramiento de mantos de roca, la estrechez de la vía, son situaciones 
válidas. Tanto contratista de obra como interventoría solicitaron una ampliación del 
tiempo (8) meses, hace un llamado a la unión para poder realizar el mejoramiento de 

la vía y así lograr cumplir con los tiempos establecidos. 
 

Toma la palabra el gobernador del resguardo, manifestando las dificultades con los 
acercamientos con la interventoría, menciona que se han ido superando los 

inconvenientes con los propietarios que no permitían el paso para la instalación de 
redes. Manifiesta que por parte de la autoridad hay total disponibilidad. Indica que 

hubo un inconveniente con la contratación del personal del equipo de interventoría, 
por los acuerdos que la contratación fuera de la comunidad, cosa que no se dio con 

el caso del ingeniero ambiental. Solicita que se den a conocer los planos definitivos 
de redes, para conocer quiénes son los beneficiarios. Manifiesta que se han 

incrementado los percances vehiculares por el estado de la vía, los daños que se 
realicen sean arreglados. Propone que las reuniones sean conjuntas con el fin de dar 

garantías de participación. 
 

Interviene el comunero Cesar Sánchez, realiza un preámbulo de la reunión realizada 
en la mañana, manifiesta que las vías de Bejucal y Polindara se encuentran en malas 

condiciones y que es la mayor preocupación por parte de la comunidad, y solicita que 
sean arregladas. 
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Interviene el representante de la comunidad de Bejucal, confirmando que la mayor 

preocupación es el estado de la vía, dado que antes no se contaba con estos accesos 
y por esfuerzos comunitarios se han venido aperturando. Hace un llamado a la unión 
para lograr una mejor vía y que llegue el agua potable. Manifiesta la buena disposición 

para avanzar con el proyecto. 
 

Intervienen lideres de la comunidad de bejucal y con ello brindan total apoyo en el 
desarrollo del proyecto, tanto en el mejoramiento de la vía como en la ejecución. 

 
El ingeniero Helman pregunta ¿qué se debe hacer para el arreglo de la vía?, a lo que 

el alcalde municipal, responde que en cuanto a disposición se puede contar con cierta 
maquinaria, pero para determinados puntos la gobernación cuenta con maquinaria 

con mayor capacidad, por lo que manifiesta que se deben hacer ciertas gestiones con 
ellos. 

 
Pregunta el ingeniero Jesús al alcalde municipal, si Totoró fue priorizado para 

mantenimiento de vías rutinarios (gobernación), el alcalde responde que no fue 
priorizado, pero se hará la consulta de cómo se puede manejar la situación para 

resolver el tema de la vía de Polindara. Siendo el municipio priorizado para el año 
2025. A lo cual se manifiesta que un convenio para el mejoramiento de la vía con la 

gobernación podría tardar hasta marzo del 2025, lo cual no es factible para el 
desarrollo del proyecto. 
 

Interviene el Ingeniero Helman sobre la importancia de un acercamiento con el 
secretario de infraestructura de la gobernación, a lo cual se compromete la gestión 

por parte de EMCASERVICIOS y el municipio para concertar una reunión al viernes y 
con tener una respuesta concreta al posible avance con el mejoramiento de la vía. 

 
Interviene la Ingeniera Xiomara, manifestando que el contratista de obra debe pensar 

en las alternativas para el acarreo de material en bocatoma y aducción, para que no 
se dependa solo del arreglo de la vía. Continúa la intervención con un breve resumen 

de la reunión realizada el viernes 22 de noviembre y recalca la intensión de respetar 
los acuerdos con el resguardo respecto a la contratación del personal, manifiesta los 

inconvenientes de pago por casi 1 año de ejecución a la interventoría, con una posible 
situación de liquidación anticipada del contrato; sin embargo, se le solicito al 

gobernador mediante oficio para el mes de julio las hojas de vida del profesional social 
y siso, a lo cual se reiteró la solicitud durante el mes de septiembre y no se recibió 

respuesta. Por lo cual, dada la premura en la contratación por el avance en ejecución 
de obra, se contrataron inspector, profesional social y siso, pertenecientes al 

municipio.  
 
Respecto a la priorización de los usuarios, durante las socializaciones desarrolladas 

durante los meses de abril y mayo, se brindó la totalidad de usuarios priorizados y 
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quedo en firme el compromiso que se le brindaría el servicio a los posibles 

beneficiarios teniendo como criterio la cercanía a la red. Se han hecho varios 
requerimientos sobre las intervenciones de la vía al contratista para que la vía se deje 
en las mismas condiciones, para la apertura de frentes se solicitan las actas viales, 

con el fin de constatar el estado de la vía antes de la intervención. Toda esta 
información para aclarar las inquietudes del Gobernador del resguardo. 

 
Interviene nuevamente el Gobernador del cabildo manifestando que se están saltando 

conductos respecto al tema de la contratación. Continua que respecto al orden público 
ya no hay ningún inconveniente y manifiesta la disponibilidad con todo y estadía dado 

el caso que el interventor lo requiera, al igual cuando se necesiten recorridos, hay 
disponibilidad de brindar el acompañamiento.  

 
Retoma respondiendo el ingeniero Andrés Perafán a la inquietud del gobernador del 

resguardo y se compromete con 100 acarreos para actividades de mejoramiento vial 
en el resguardo de Polindara, en el sector comprendido desde el cruce de san José 

hacia el centro poblado de Polindara. También manifesta el deseo de apertura de 
nuevo frente, se enviará la documentación a interventoría para posterior aprobación.  

 
Se realizará cese de actividades de obra desde 21 de diciembre y se retoma el 13 de 

enero, por solicitud de los trabajadores y resguardo indígena. 
 
Sin otro tema que tratar se da por finalizada la reunión. 

 

COMPROMISOS (Si aplica) 

No. Compromiso Responsable 
Fecha límite de 

cumplimiento 

1 Solicitar Reunión alcalde, Gobernación y secretaría 

de infraestructura 

EMCASERVICIOS 29/11/2024 

2 Disponibilidad de Maquinaria Amarilla para 

adecuación de la Vía 

Alcaldía Totoro Al Inicio de Apertura 

vial en vereda bejucal 

3 Revisión del estado de la vía secretario de 

infraestructura municipal antes de reunión con 

gobernación. 

Alcaldía Totoro 5/12/2024 

4 Pasar documentación a interventoría para abrir un 

frente mas 

Contratista de 

obra 

5/12/2024 
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